

**Conocimientos:**

Antecedentes de la Independencia: Causas internas y externas que dan origen al proceso de independencia.



**LECTURA 3. Antecedentes de la Independencia: Causas internas y externas que dan origen al proceso de Independencia**

Después de tres siglos de dominio español, en la Nueva España se había formado una nueva nación, distinta de la madre patria europea y aún más de las antiguas civilizaciones indígenas, como resultado del mestizaje y sincretismo que había creado una nueva cultura con diferente visión de la vida y del futuro. El virreinato máspreciado de la Corona española disfrutaba de una riqueza económica nunca antes vista.

Seis millones de personas coexistían a final de la época colonial, la gran mayoría indígenas y mestizos gobernados por una minoría blanca compuesta por dos grupos: los criollos y españoles peninsulares. Los criollos ya sobrepasaban en número a los españoles y resentían la exclusión que se hacía de ellos a la hora de otorgar títulos y cargos públicos. En un principio los criollos pedían una mayor injerencia en los asuntos de la Nueva España, pero la independencia de las colonias inglesas de Norteamérica y la invasión napoleónica a España aceleraron los acontecimientos.

En 1808, ante la situación de la metrópoli española, el virrey Iturrigaray trató de constituir una junta de gobierno, presidida por él mismo, que tomaría las decisiones del gobierno virreinal. Al conocer la medida, algunos españoles asaltaron el palacio, capturaron al virrey e instauraron un régimen leal a España. Sin embargo, la idea de la autonomía se extendió por muchos sectores de la colonia. Un año más tarde, en Valladolid, se preparaba una conjura para lograr la independencia de México.

## Causas internas en el proceso de independencia de México

Mientras que en el viejo continente y el mundo un torbellino de cambios se suscitaba durante el Siglo de las Luces, del otro lado del atlántico, específicamente en el interior de la Nueva España diversos acontecimientos preparaban el camino hacia la independencia.

Los principales factores internos que dieron origen al inicio de la independencia de México, encontramos al nacionalismo criollo, los problemas económicos de la Nueva España, las insurrecciones populares y las conspiraciones de México, Valladolid y Querétaro; causas que nos permitimos precisar a continuación para una mejor comprensión de los mismos (Portal Académico CCH).

### Nacionalismo criollo

Indiscutiblemente, la Nueva España ya no era la misma que habían pisado Hernán Cortés y sus tropas. Su composición social se había modificado drásticamente: los criollos originarios habían gozado de privilegios, como posiciones en cargos de importancia y de prestigio, estaban orgullosos de sus orígenes hispánicos, pues eran descendientes de conquistadores y beneficiados con la encomienda, de donde obtuvieron poder y riqueza, pero para el siglo XVII, la corona atacó las encomiendas con las reformas Borbónicas e instaló en el virreinato una burocracia de funcionarios peninsulares que excluía a los criollos de los puestos directivos.



“A esta frustración política se sumó un problema de identidad. Los criollos eran americanos por nacimiento y desde la segunda generación lo eran por destino: su vida y sus aspiraciones solo podían cumplirse en la tierra donde habían nacido” (Florescano, 2004). De esta idea nació el nacionalismo criollo entre los grupos intelectuales de Nueva España.

Tal vez, esta situación propició que un gran número de caudillos precursores de la guerra de independencia fueran criollos, que, influenciados por las ideas de la Ilustración, representaron un importante antecedente ideológico del movimiento independentista nacional.

## Crisis económica de la Nueva España

La mayor parte de los problemas económicos del virreinato estuvieron relacionados con la pesada carga que representaban los impuestos coloniales, además de los excesivos privilegios que los peninsulares ejercían sobre los criollos, esta situación provocó que se otorgaran las mejores oportunidades de superación económica a los españoles, mientras que los criollos, que habían luchado por una concesión económica administrativa, no conseguían nada. Esta problemática se reflejó en el ámbito político, donde los españoles tuvieron grandes e injustos privilegios que fueron una de las principales causas que motivaron la insurgencia.

Fuente: [http://leyendas-uruguay.espaciolatino.com/aaa/turpana\\_arysteides/levantamiento\\_maya.htm](http://leyendas-uruguay.espaciolatino.com/aaa/turpana_arysteides/levantamiento_maya.htm)

## Insurrecciones populares

Una de las principales actividades de la Nueva España fue la minería. Los centros mineros dominantes fueron cambiando de ubicación según se agotaban o se complicaba su explotación. Por esto, los dueños de las minas buscaron formas de abaratar sus costos para seguir.



Algunas medidas que tomaron fue bajar los salarios, aumentar las jornadas y llevar indígenas, en contra de su voluntad, a trabajar en las minas. Estas situaciones generaron descontento entre los obreros, en su mayoría de origen indígena, que organizaron trifulcas. Si bien los levantamientos indígenas ocurridos en el centro del país eran en general hechos aislados, no organizados, y de poca magnitud tanto en su tamaño como en su acceso a las armas.

## Conspiraciones

Previo al inicio de la guerra de independencia, surgieron tres movimientos libertadores, me refiero a las conspiraciones del ayuntamiento de la ciudad de México, la de Valladolid y Querétaro; con esta última se marca el inicio formal de la guerra de independencia, pues las dos primeras fueron descubiertas y neutralizadas por los representantes de la Corona en la Nueva España; sin embargo, estos acontecimientos no impidieron que se continuara y organizara el inicio del levantamiento armado libertador.

## **Conjura del ayuntamiento de la Ciudad de México**

La conspiración del ayuntamiento de la Ciudad de México fue el primer intento de independencia que se pensó realizar de forma pacífica con base en ideales filosóficos y jurídicos. Este movimiento libertador, se dio en el año de 1808, entre los miembros del gobierno del Virreinato de ascendencia criolla, quienes, tras ser destituido el rey de España por los franceses, consideraron que la obediencia y el pacto social entre el rey y sus gobernados se terminaban. Así, el síndico del ayuntamiento de la Ciudad de México, el licenciado Francisco Primo de Verdad y Ramos dirigió el movimiento.

En esa época, el virrey que gobernaba la Nueva España era Iturrigaray, quien en poco tiempo fue cesado de su cargo, principalmente derivado de actos de corrupción y una pésima administración pública del virreinato. El ayuntamiento, representado por Francisco Primo de Verdad, aprovechando dicha situación, expresó que en ausencia del rey, el pueblo recuperaba su soberanía, argumento que no sirvió de mucho, ya que los españoles no lo consintieron y como consecuencia de ello, Primo de Verdad, fue procesado por la Inquisición, acusándolo de expresar conceptos contrarios a los principios religiosos y que por ende, condenados por la Iglesia. De esa manera, los españoles peninsulares que vivían en la Nueva España, metieron a prisión al virrey Iturrigaray y a los miembros del ayuntamiento; al virrey lo deportaron a España y al síndico del ayuntamiento de la Ciudad de México, el licenciado Francisco Primo de Verdad lo fusilaron días después. Con estos hechos, se da por terminado y sofocado el primer intento de independencia.

## **Conjura de Valladolid**

En el año de 1809, fue descubierta la segunda conspiración que se gestaba en Valladolid (actualmente Morelia, Michoacán), la cual fue organizada principalmente por criollos miembros del ejército realista, quienes pretendían organizar un levantamiento armado, pero fueron descubiertos, denunciados y hechos prisioneros; a este movimiento se le conoce como la conjura de Valladolid.

## **Conjura de Querétaro**

En la conspiración de Querétaro, organizada por el capitán Ignacio Allende, participaron entre otros, Juan Aldama, Joaquín Arias, Mariano Abasolo, todos oficiales del ejército, el cura de Dolores, ex rector del colegio de Valladolid, Miguel Hidalgo y Costilla, Miguel Domínguez, el corregidor de Querétaro y su esposa Josefa Ortiz de Domínguez; quienes estaban interesados en crear un movimiento similar al del ayuntamiento de la Ciudad de México, pero obviamente mejor planeado y organizado. Originalmente estaba programado que el

movimiento libertador estallara el día 02 de octubre de 1810; sin embargo, la conspiración fue descubierta, propiciando que este fuera adelantado, y necesariamente que el 15 de septiembre, Hidalgo lanzara el "Grito de Independencia", iniciando así el movimiento y la lucha que duraría 11 años.

## **Causas externas en el proceso de independencia de México**

La Independencia de la Nueva España no es un hecho aislado ni fortuito en la historia de nuestro país. Al margen de lo que acontecía en el interior, en torno a la Colonia se dieron importantes acontecimientos externos que influyeron de manera determinante en el estallido del movimiento de Independencia. Entre éstos, el movimiento de la Ilustración del siglo XVIII, la independencia de las 13 colonias inglesas de Norteamérica, la Revolución Francesa y la crisis política y económica de España.

### **La Ilustración**

También conocida como el siglo de las luces o la edad de la razón, es un periodo comprendido entre 1715 y la Revolución Francesa en el siglo XVIII, caracterizado por un radical proceso de renovación intelectual y transformación de las mentalidades. Esta postura crítica que adopta la burguesía europea en su lucha contra el absolutismo y la nobleza. Las ideas filosóficas, políticas, sociales y económicas del siglo XVIII que tenían un carácter racionalista y laico, es decir las ideas ilustradas, se dieron en varios países europeos, sobre todo en Francia, y se extendieron de España a sus colonias americanas.

Estas ideas, que constituyen el pensamiento ilustrado, encontraron un mayor eco en los criollos por su necesidad de una identidad nacional. Gracias a la influencia del pensamiento ilustrado, los criollos aprendieron acerca de las leyes de la naturaleza y los recientes descubrimientos científicos, así como el afán por encontrar leyes similares que pudieran aplicarse a las sociedades humanas; cuestionaron viejas instituciones como la Iglesia y la monarquía y la desigualdad de los hombres debido a su origen. Las consecuencias de la Ilustración fueron la búsqueda de la igualdad humana, la libertad, incluyendo la del pensamiento, y la aplicación de los derechos universales.

## **Reformas borbónicas**

Con el propósito de hacer más eficiente la administración en sus territorios de América, principalmente el de la Nueva España, el rey Carlos III, en la segunda mitad del siglo XVIII, decretó la aplicación de una serie de medidas económicas, políticas y sociales, denominadas como reformas borbónicas.

Algunas de las principales y más importantes reformas borbónicas decretadas por el rey Carlos III, en el territorio de la Nueva España:

1. La creación de un ejército en la Nueva España, ya que se carecía de una institución de esta relevancia, lo cual generó fuentes de empleo, pero con la finalidad de formar la base para un ejército de élite.
2. Incremento desmedido de los impuestos, afectando principalmente a la clase indígena, que era la más pobre y desprotegida en esa época en la Nueva España.
3. Cobro de impuestos por: tributos, acuñación de moneda, navegación, diezmos eclesiásticos, transportación de productos, compra de tabaco, papel sellado, pulque, harina y azogue o mercurio que era indispensable para la explotación de la minería.
4. La prohibición de las uniones matrimoniales entre las diversas clases y castas para evitar la movilidad social.
5. La expulsión de los jesuitas de todo el Imperio Español.

## **La independencia de las trece colonias inglesas de América del Norte**

En el año de 1774, las trece colonias inglesas de América del Norte, apoyándose en la influencia de las ideas de la Ilustración, a las cuales recurrieron los colonos para oponerse a las nuevas disposiciones y justificar la lucha contra la Corona inglesa, fue el punto de partida para el inicio de una lucha por su libertad y derechos.

El 4 de julio del año de 1776, George Washington y los congresistas, representantes de las trece colonias, proclamaron el Acta de Declaración de Independencia de los Estados Unidos de América. La redacción de este documento se atribuye a Thomas Jefferson. En dicha Acta se enuncian los agravios cometidos por el rey inglés y algunos de los derechos propuestos por la Ilustración:

- Todos los hombres son iguales por naturaleza y por tanto tienen los mismos derechos.
- Los gobiernos derivan su poder del consentimiento de los gobernados y tienen como fin la defensa y protección de los derechos del hombre.
- Cuando un gobierno se opone a tal fin, el pueblo tiene la facultad de cambiarlo o abolirlo. Como se puede advertir, en este movimiento estuvieron presentes los ideales de la Ilustración; convirtiendo a los Estados Unidos de América en el primer país libre del continente americano.

## **La Revolución Francesa**

La independencia de las trece colonias inglesas de América del Norte, tuvo impacto tanto en el continente americano como en el europeo, ya que el deseo de libertad y la búsqueda de respeto a los derechos de los ciudadanos, serían ejemplo y guía que otros países sometidos; el nacionalismo invadió todos los campos; y en Europa, los gobiernos absolutistas y autocráticos llegaban a su fin.

Francia, fue uno de los principales países europeos que apoyó el movimiento y la lucha armada de las trece colonias inglesas de América del Norte, pero al hacerlo, se vio envuelto en una crisis económica y, por tanto, las ideas de independencia generaron, posteriormente el inicio de su propia revolución.

La Revolución Francesa dio inicio en el año de 1789 con la autoproclamación del Tercer Estado como Asamblea Nacional, y con el levantamiento en armas de los franceses para cambiar de una monarquía absolutista a un Estado republicano, y culminó con el golpe de Estado de Napoleón Bonaparte en el año de 1799.

El producto generado de la Asamblea Nacional francesa de 1789, fue el documento denominado “Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano”, el cual es considerado como uno de los escritos fundamentales de la Revolución Francesa; en el cual se establecen los derechos personales y colectivos como universales, y que serían fuente de inspiración para las ideas de libertad de los insurgentes novohispanos; además de que dicho documento, es ejemplo y referente de muchos tratados internacionales sobre los derechos humanos vigentes en la actualidad.

### **Invasión de Napoleón Bonaparte a España**

En 1806 Napoleón Bonaparte (1769-1821) declaró un bloqueo contra las importaciones británicas hacia el continente europeo; sin embargo, Portugal, aliado histórico de Inglaterra, decidió mantenerse neutral. Bonaparte acordó entonces con España la invasión militar de Portugal y su división en tres reinos que quedaran bajo dominio español, hecho que quedó asentado en el Tratado de Fontainebleau (1807).

Entre febrero y julio de 1808 Napoleón envió a España tropas imperiales con la misión de reforzar el ejército franco-español que había invadido exitosamente Portugal. Sin embargo, las tropas francesas recibieron la orden de apoderarse de las fortalezas clave dentro del territorio español, con lo que lograron obtener fácilmente el control de toda España. Una serie de intrigas políticas hicieron que Carlos IV abdicara en favor de su Hijo Fernando VII y posteriormente los dos en favor de Napoleón, quien a su vez coronó como rey de España a su hermano José Bonaparte.

La invasión francesa y la posterior independencia española destruyeron el tejido social y económico de la península y fueron tierra fértil para que las juntas, organizaciones opositoras a la invasión francesa, pudieran reunirse en las Cortes y proclamar la Constitución de Cádiz de 1812.